



OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

Monitoreo: prensa escrita y digital- marzo 2024

TITULAR	NOTA	Para
<p>Médicos alertan de “desmontaje” de vigilancia del VIH</p>	<p>El Movimiento por la Salud "Dr. Salvador Allende" (ALAMES El Salvador), que aglutina a médicos del sector público, advirtió que el Ministerio de Salud (MINSAL) ha "desmontado" el Sistema de Vigilancia Epidemiológica del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), como parte de la cruzada que ha emprendido el Gobierno contra cualquier mención de la diversidad sexual en documentos oficiales.</p> <p>El martes 26 de febrero, personal del sistema público de salud recibió órdenes, vía WhatsApp, de retirar "todo documento, formulario, material educativo sobre diversidad sexual" y entregarlo a las oficinas del Sistema Básico de Salud Integral (SIBASI) al día siguiente. Uno de los formularios es el que se utilizaba para solicitar o confirmar pruebas de VIH y también para reportar consejería previa a la prueba. En él se podía detallar la orientación sexual e identidad de género del paciente.</p> <p>Borran lineamientos para atender personas LGBTQ+</p> <p>Trabajadores del sector salud también confirmaron a LA PRENSA GRÁFICA que dentro del material que retiró el MINSAL se encuentran los "Lineamientos técnicos para la atención integral en salud de la población LGBTI", aprobados en 2016 y que formaban parte del Programa Nacional de ITS/VIH/Sida.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Medicos-alertan-de-desmontaje-de-vigilancia-del-VIH-20240303-0110.html</p>	<p>LPG Pág.14 y 15 Lunes 4 Marzo 2024</p>
<p>SIBASI suspende reuniones sobre VIH con población LGBTQ+</p>	<p>El Movimiento Ampliado LGBTQ+_de El Salvador, que aglutina a varias organizaciones de derechos humanos, informó que el Ministerio de Salud (MINSAL) y su Sistema Básico de Salud Integral (SIBASI) han suspendido las reuniones técnicas sobre el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) que sostenían con los colectivos de esta población. La razón la desconocen y no saben si serán reanudadas.</p> <p>"Se han suspendido reuniones con el Ministerio de Salud, también con los SIBASI. Ahora estamos tratando de hacer monitoreo de cómo sigue siendo la atención (en las clínicas públicas). Sabemos que hay epidemiólogos dentro de los sistemas de salud que son gente muy comprometida, que ha trabajado para generar estos cambios, gente aliada LGBTQ+; pero también hay personas que no lo son, que han sido obligadas de alguna manera bajo esos lineamientos, donde antes existía un trato, no preferencial, sino uno digno", dijo Karla Guevara, vocera del movimiento.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/SIBASI-suspende-reuniones-sobre-VIH-con-poblacion-LGBTIQ-20240304-0093.html</p>	<p>LPG Pág.9 Martes 5 Marzo 2024</p>
<p>Eliminar información sobre el VIH</p>	<p>El Colegio Médico advierte de posibles consecuencias sanitarias, tras las recientes declaraciones del presidente Nayib Bukele, en las que afirmaba que habían retirado todo el material relacionado con la ideología de género de las escuelas, medidas que se expandieron, a través de mensajes de texto a nivel de jefaturas, a</p>	<p>EDH Pág.14 Miércoles 6</p>

<p>“proporciona un brote”</p>	<p>los centros de salud, clínicas y otros. El Ministerio de Salud acató de forma inmediata la polémica medida; sin embargo, especialistas de la salud consideran que retirar todo el material educativo puede incrementar el estigma y desinformación, factores propicios para el brote de enfermedades ya existentes como VIH. “Todo lenguaje inclusivo o que hable de la población LGTBI, fuentes confiables nos dijeron que han ido a requisar todos esos folletos que se repartían a la población y sobre todo a la población que está expuesta a la población de mayor riesgo”, dijo el presidente del Colegio Médico, Iván Solano, durante una entrevista radial por YSUCA.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/colegio-medico-vih-folletos-educacion/1127657/2024/</p>	<p>Marzo 2024</p>
<p>Urgen de aprobación de ley de VIH en El Salvador</p>	<p>La Mesa Temática del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) y Derechos Humanos urge la aprobación de la Ley de VIH, que es un anteproyecto que en la actualidad se encuentra en Casa Presidencial. La Mesa de VIH pidió que el documento llegue a la Asamblea Legislativa. La misma ha iniciado una campaña a través de redes sociales para que el proceso tome la agilidad posible. La representante de la Mesa de VIH, Habely Coca, explicó que demandan urgentemente la aprobación de la Ley de VIH ya que las personas en dicha situación “merecen vivir libres de estigma y discriminación, por el derecho a la igualdad”.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/vih-virus-de-la-inmunodeficiencia-humana-diagnostico-tratamiento-y-prevencion-enfermedades-habitos-salud-ministro-ministerio-sexual-nayib-bukele-/1126477/2024/</p>	<p>EDH Pág.8 Jueves 7 Marzo 2024</p>
<p>Sin educación sexual en escuelas especialistas temen deserción escolar por acoso a estudiantes</p>	<p>El debate sobre la educación sexual en las escuelas ha acaparado la atención de la población en las últimas semanas y expertos de diferentes áreas como salud, educación, derechos humanos y de inclusión, se han pronunciado para externar sus preocupaciones sobre la decisión del gobierno de eliminar contenidos educativos sobre perspectiva de género.</p> <p>El pasado 27 de febrero, el ministro de Educación, José Mauricio Pineda, anunció que se había sacado de las escuelas “todo uso o todo rastro de la ideología de género”.</p> <p>“Todos estos contenidos han sido expulsados de guías, libros y demás materiales educativos (...)”, confirmó el titular de Educación en redes sociales.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/educacion-sexual-ministerio-de-comunidad-lgbti-acoso-/1128706/2024/</p>	<p>EDH Pág.10 Domingo 10 Marzo 2024</p>
<p>¿Qué contenidos sacaron de los salones de clase?</p>	<p>Históricamente, educar a la población en temas de sexualidad ha sido un desafío y una deuda con la sociedad. Hasta la fecha, la población de todas las edades tiene un alto grado de desconocimiento sobre su sexualidad. Y eso lo remarcan expertos consultados...</p> <p>El material educativo recientemente retirado por el gobierno de los centros escolares estaba enfocado en abordar las desigualdades de género, la división sexual del trabajo, la prevención de la violencia de género, la equidad y la educación sexual integral.</p>	<p>EDH Pág.11 Domingo 10 Marzo 2024</p>
<p>Denuncian embarazos de niñas y adolescentes en El Salvador</p>	<p>Entre 2019 y 2022 se reportaron en El Salvador dos mil embarazos de niñas y adolescentes entre 10 y 14 años, indicó recientemente un informe de la organización Asamblea Feminista. La situación fue expuesta recientemente por Keyla Cáceres, de la Asamblea Feminista, quien sostuvo que la información de la violencia machista y de los embarazos de niñas y adolescentes en el país se encuentran bajo secreto.</p> <p>«Estos datos existen hasta el 2022 porque, lamentablemente, este Gobierno decidió que todos estos números son reservados», dijo la activista durante una conferencia de prensa.</p> <p>Informes recientes indican que los homicidios contra las mujeres se elevaron en El Salvador, a pesar de la disminución global de los feminicidios, algo que testimonió la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa).</p> <p>https://www.diariocolatino.com/denuncian-embarazos-de-ninas-y-adolescentes-en-el-salvador/</p>	<p>Diario Co Latino Martes 19 Marzo 2024</p>
<p>Autoridades</p>	<p>El Consejo Nacional de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia (Conapina) reporta que 295 niñas y</p>	<p>Diario El Mundo</p>

<p>registraron casi 300 niñas y adolescentes embarazadas en enero</p>	<p>adolescentes han resultado embarazadas solo en el primer mes de 2024, donde los principales victimarios son el “compañero de vida” y hasta sus propios padres de familia.</p> <p>Según los datos de Conapina, las 295 niñas y adolescentes, están entre las edades de 12 a 17 años de edad.</p> <p>Conapina explica que los 195 casos podrían constituir “vulneraciones”, en donde el principal vulnerador ha sido un hombre de entre los 18 y 30 años, seguido de otros adolescentes de 15 a 17 años, y, en tercer lugar, adultos de 31 a 40 años. En unos 185 casos no se logró identificar la edad del vulnerador.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/autoridades-registraron-casi-300-ninas-y-adolescentes-embarazadas-en-enero</p>	<p>Miércoles 20 Marzo 2024</p>
<p>Ministro Rolando Castro: El Salvador tiene normativa que protege a trabajadoras embarazadas</p>	<p>El ministro de Trabajo, Rolando Castro, por medio de su cuenta de X recordó a empleadores públicos y privados, que no tienen facultad de quitar el trabajo a mujeres que se encuentran en estado de embarazo.</p> <p>El funcionario confirmó que existen denuncias en esa cartera del Estado sobre despido de mujeres en estado de gestación y que hay ansiedad en otras empleadas que están embarazadas por los cambios que se puedan generar en las alcaldías a partir del 1 de mayo.</p> <p>Castro insiste que: “Todo empleador, sea este público o privado, no puede destituir o despedir a ninguna trabajadora en estado de embarazo”. El titular de Trabajo reconfirmó que existe una normativa laboral en nuestro país que protege y tutela ese derecho en las mujeres.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/ministro-rolando-castro-el-salvador-tiene-normativa-que-protege-a-trabajadoras-embarazadas/</p>	<p>La Página Sábado 23 Marzo 2024</p>